

Reformar un país desamparado con ajustes extremos.

¿Qué puede salir mal?

Reporte No. 75 Solicita: Jaime Quintana, Senador. Asesora externa: Carolina Frêne Enero 2024
---

Hace casi un mes, finalizando el 2023, los vecinos argentinos terminaron con un 211,4% de inflación interanual, y superaron así el 193% que ostentaba Venezuela, como el país con los precios que más rápido escalaron en Latinoamérica.

Luego de la llegada al poder de Milei, quien se define como anarco capitalista, la política fiscal apuesta a los extremos en un péndulo que parece estar rotulado con la leyenda del "todo o nada". Durante diciembre el índice de precios al consumidor (IPC) fue del 25,5%, cifra que es más del doble de cualquier otro mes del año anterior, y la cifra más elevada en un solo mes en tres décadas.

El cambio de timón refleja las consecuencias de las medidas impuestas por Milei, quien impulsando una devaluación del peso y la liberación de algunos precios fijos, no cree que este salto en el IPC llega como una sorpresa, pues ha señalado que "un número por debajo del 30% significaría que el éxito alcanzado es rotundo". Recordemos que el actual presidente ha hablado de la imperiosa necesidad de hacer "dos años de sacrificio" antes de ver resultados para el pueblo argentino que espera orden y estabilidad después de tantas décadas. La hiperinflación es el caballito de batalla de Milei, quien se aferra a ella con pies y manos para defender su ajuste fiscal.

Los aumentos

Muchos sectores de la economía tenían acuerdos de aumentos programados con el anterior Gobierno peronista, los que fueron liberados tras la victoria de Milei. Los números de diciembre mostraron aumentos liderados por los bienes y servicios, que aumentaron el 30%; la salud el 32,6%; y el transporte un 31,7%. Por su parte los alimentos se dispararon un 29,7% durante el último mes del 2023, siendo este el rubro con el mayor aumento registrado en todas las regiones del país, según señala el Índice de Precios al Consumidor que difundió el Instituto Nacional de Estadísticas y Censo (INDEC), que señaló que el aumento en el rubro estuvo fuertemente impulsado por los incrementos en precios de carnes, panes y cereales.

Sin embargo parece que diciembre estuviera ya muy lejos, pues en el 2024, por ejemplo, los seguros médicos privados anunciaron aumentos de alrededor del 40% y el transporte público en la ciudad de Buenos Aires y su área metropolitana subió un 45%, una tarifa que el Gobierno prevé aumentar cada

Dentro de las medidas anunciadas por Milei se señala un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional para el desbloquee 4.700 millones de dólares que el país usará para pagar su deuda con el propio organismo. De esta forma el gobierno revive así un acuerdo que impulsó el último Gobierno peronista en enero de 2022 para pagar el préstamo de 44.000 de dólares pedido 4 años antes por el ex presidente Mauricio Macri. Por su parte el FMI celebró el "ambicioso plan de estabilización" impulsado por Milei, pero advirtió al mismo tiempo que cerrará la llave si no ve una "implementación continua y duradera" del ajuste fiscal.

Argentina comprometió una acumulación de reservas netas por 10.000 millones de dólares en 2024 y a llevar su déficit fiscal, que cerró 2023 en el 3%, a un superávit del 2%. El Fondo que parece coincidir con Milei en que la economía argentina va a empeorar para mejorar, ha sido enfático en que las implicaciones fiscales de las reformas de Milei son importantes y, que se espera que las autoridades "continúen construyendo apoyo político para hacer avanzar este proyecto de ley", según señaló la directora de Comunicaciones del FMI, Julie Kozack, en una conferencia de prensa en Washington.

#### Dolores de cabeza

Las jaquecas del gobierno no solo tendrán como protagonista al FMI, ya que la jueza de Nueva York que sentenció a Argentina a pagar indemnizaciones en favor de los fondos de inversión que reclamaron por la nacionalización de la petrolera estatal YPF ha rechazado el pedido argentino para extender el plazo de los pagos.

Argentina fue sentenciada a pagar 16.099 millones de dólares en marzo de 2023, y el nuevo Gobierno ha argumentado que, entre la inflación "que se acerca al 200%", la negociación con el FMI y la "incapacidad de acceder a los mercados internacionales de capital", será imposible enfrentar la demanda.

La jueza Loretta Preska ha contestado que pese a "simpatizar con la magnitud de los desafíos" de Argentina, el Ejecutivo demuestra que no ha tomado medidas para afrontar el pago y que no tiene un cronograma establecido para hacerlo.

#### Qué dice la calle

Saber hasta dónde acompañarán los argentinos estas alzas de precios es un misterio, pues por más promesas que ofrezca el ajuste fiscal del Gobierno, hay que comer y pagar las cuentas, entonces aquello que suceda en las calles está por verse.

Pareciera que Milei ha logrado mantener cierto apoyo popular, lo cual no deja de ser un contrasentido, aunque en cierto modo explicable. Los argentinos están desamparados, dejaron de creer después de décadas y se aferran a esta política del shock como su última oportunidad, esa tabla de salvación que los lleve navegando a la ansiada isla de la estabilidad. El razonamiento parece ser: hemos pasado por tanto, qué más da apretarse otro poco si es para un futuro mejor. Lo que algunos llaman tolerancia social.

Si bien la popularidad de Milei es más baja que cuando llegó al gobierno, su gobierno tiene el visto bueno del 39,3% de la población, más del triple del 11,3% con el que el peronismo lo dejó en diciembre, según cifras de la consultora Escenario. Cuando Milei consiguió entrar al balotaje, lo hizo con un 30%, lo que se considera su votación dura.

La estrategia de Milei para controlar los precios a medio plazo pasa por licuar los pesos en circulación con una inflación desbocada. Cuando las clases medias y bajas no puedan pagar determinados bienes y servicios, la inflación se controlaría por la vía de la demanda. Pero resistirán la embestida las clases populares?

"Se ha cambiado la motosierra por la licuadora", declaró con guasa Carlos Melconian, veterano economista liberal para describir cómo a la motosierra que mostraba Milei durante la campaña electoral (para recortar los gastos de la casta política, según sus palabras) se ha sumado ahora una licuadora de salarios que pagará la clase trabajadora.

La clase media pagará fuertemente el ajuste con los aumentos de las tarifas de luz y gas de forma progresiva. El *shock* inflacionario se tragará los aumentos salariales, con lo que mermará previsiblemente su capacidad adquisitiva. "Hay que pasar el verano (austral)", insisten desde la Casa Rosada, confiados en que la contracción de la demanda y de la actividad económica generen a medio plazo una caída de la inflación.

Hoy una palabra que comienza a resonar fuertemente: estanflación (estancamiento económico con alta inflación). Hoy Argentina pareciera estar atravesada por esas 12 letras y los más optimistas dicen que hay que esperar a marzo para ver si la luz que anuncia Milei da alguna pista del camino. Si el túnel sigue oscuro, la luna de miel que parece disfrutar el presidente comenzará a resquebrajarse, apoyada por los anuncios de alerta que ha hecho el CGT —el sindicato mayoritario— y diversos movimientos sociales. El descontento social callejero es el termómetro que a veces no soporta más presión en Argentina, y ante lo cual el Gobierno ultraderechista se apresuró a reaccionar con Patricia Bullrich, ministra de seguridad y excandidata presidencial, quien sólo tardó 2 días después del plan de ajuste para amenazar a los movimientos sociales con represión policial y duras sanciones si cortan las calles durante las manifestaciones.

Argentina sabe de vivir con poco. a fórmula de Milei, publicitada y engrandecida por las redes sociales a las que Milei tanto debe, es conocida en el país que ha debió enfrentar

ajustes estructurales, por ejemplo con Carlos Menem quien aplicó en su momento un ajuste fiscal similar, con una fuerte devaluación del peso que disparó la inflación. Su plan de convertibilidad estabilizó la economía durante unos años pero acabó derivando en la grave crisis de 2001 que dejó el país sembrado de pobres.

En su hilarante *sketch* de hace 30 años, Tato Bores recreaba una conversación con un supuesto ministro de Economía partidario del ajuste en aquellos tiempos. "Lo único que les pedimos es un pequeño esfuerzo hoy (...) En poco tiempo le vamos a cambiar la cara al país", le decía el político. "Pobre", respondía el humorista, "lo van a desfigurar más todavía".

Qué pasará con la inflación de Argentina en 2024

Según analista de todos los sectores la inflación demorará varios meses en empezar a descender, con un piso elevado para enero del 20%.

"El año comenzó con el anuncio de algunos aumentos en regulados y en precios que habían estado congelados hasta el momento. Combustibles incrementó casi un 90 % en un mes con el consecuente impacto en otros precios en la economía. Se suman también las primeras autorizaciones a aumentos en transporte público. Esto impone un piso de 15 puntos para la inflación de enero. Aunque pueda verse una desaceleración respecto a diciembre, esperamos un registro alto también para este mes, en torno al 25 %", evaluaron en la consultora LCG.

Otro aspecto que tiene gran impacto en la estructura de precios es la eliminación de los subsidios a las tarifas de energía y transporte, lo que impactará sobre el costo final que pagan los usuarios por esos servicios.

"La posibilidad de una convergencia hacia niveles de inflación más bajos dependerá de que el gobierno logre anclar las expectativas a través del cambio de régimen que propone para la economía. Sin políticas de corte heterodoxo (controles de precios, acuerdos de precios y salarios) que lo complementen, la escalada inflacionaria podría demorar o dejar sin efecto todo el programa", describieron en LCG.

Lo cierto es que para los meses que vienen, las consultoras privadas estimaron que el índice de precios al consumidor será del 25 % para enero y que en 2024 llegará al 213 %.

La alerta está encendida hasta mediados de este año, cuando según los expertos la inflación debería comenzar a descender. Economistas consultados por el Banco Central esperan que los precios avancen un 25 % en enero, un 18,2 % en febrero, un 15 % en marzo, un 12 % en abril, un 10 % en mayo y un 8,3 % en junio.

## Donald Trump, las primarias lo llevan de la mano a la elección

Reporte No. 76  
Solicita: Jaime Quintana, Senador.  
Asesora externa: Carolina Frêne  
Enero 2024

Las elecciones primarias de 2024 en Estados Unidos se desarrollan en un escenario mundial marcado por la inquietud en materia de seguridad e inmigración, temas en los que Donald Trump, expresidente de Estados Unidos, tiene experiencia de sobra, lo que quedó demostrado en las elecciones primarias del Partido Republicano en Iowa donde el magnate de 77 años --sobre el que pesan cuatro acusaciones penales-- se quedó con el 51% de los votos el lunes, afianzándose como favorito, según las proyecciones de medios estadounidenses correspondientes al 99% del escrutinio.

El Partido Republicano tendrá primarias para seleccionar a los delegados de la Convención Nacional Republicana, y el Partido Demócrata tendrá primarias para elegir a su candidato presidencial y vicepresidencial.

En el inicio de esta carrera, el expresidente estadounidense Donald Trump ganó con comodidad las primarias republicanas en Iowa, que se considera un estado clave cuya votación podría influenciar en el resto de los estados de cara a las elecciones de noviembre.

Trump logró la victoria en todos los condados excepto en uno y se adjudicó 20 delegados con vistas a la designación del candidato republicano que enfrentará en las elecciones generales del 5 de noviembre al postulante demócrata, que casi con seguridad será el presidente Joe Biden, quien ha sido severamente cuestionado debido a su avanzada edad.

En la pelea por la candidatura, el gobernador de Florida, DeSantis, quedó segundo con 21,2%, lo que le garantiza ocho delegados, mientras que Haley, exembajadora ante Naciones Unidas, se quedó con otros siete delegados, tras obtener el 19,1%, según la cadena de televisión CNN.

En su discurso, Trump señaló que creer que "ha llegado el momento de que todos, de que nuestro país se una (...). Ya sean republicanos, demócratas, liberales o conservadores", afirmó, y enumeró

someramente algunos puntos de su plataforma electoral, como prometer que perforará más pozos petroleros y cerrará "la frontera con México", reprodujo la agencia de noticias AFP.

La inmigración es uno de los temas que más preocupa a los republicanos y uno de los predilectos de Trump, quien afirma que los migrantes "envenenan la sangre" del país y amenaza con llevar a cabo "la mayor operación interna de expulsión" si regresa a la Casa Blanca.

¿Por qué Iowa?

El estado de Iowa cuenta con 3,2 millones de habitantes, cifra que representa menos del 1% de la población de Estados Unidos. Sin embargo, desde hace 50 años es la escenografía del primer round de las primarias, lo que le otorga un peso político diferente al de otros estados.

Cuatro de los nueve últimos candidatos republicanos que vencieron allí fueron finalmente los que se impusieron en la interna, y de ellos solamente uno, George W. Bush, ganó una elección presidencial el año 2000.

Si bien Iowa no es la bola de cristal que nos mostrará al futuro candidato, sus resultados son cruciales para reducir el número de contendientes y dar a los vencedores una plataforma que les acompañará durante el resto de la carrera, que continuó en New Hampshire este 23 de enero y en la que con apenas el 11% de los votos escrutados, Donald Trump aventaja a Nikki Haley. Trump tiene el 52,2% de los votos, por delante del 46,8% de Haley. Las proyecciones son que Trump aplastará las ilusiones de su contrincante ya que al obtener la mayoría en New Hampshire, se convertiría en el primer aspirante que gana las contiendas en los dos estados, lo que solidifica aún más su control en el Partido Republicano.

Trump quiere cerrar su carrera en las primarias anticipadamente, y su objetivo es obtener victorias aplastantes en los estados con votación temprana y luego asegurar efectivamente la candidatura a mediados de marzo.

¿Por qué New Hampshire?

Tradicionalmente, Nuevo Hampshire ha tenido un rol clave en el proceso de nominación debido a su posición temprana en el calendario. A diferencia de Iowa y algunos otros estados que dependen de un sistema de caucus o asambleas partidistas, todos los votantes están llamados a participar en

las primarias. Esto significa que emitirán sus votos de una manera similar a cualquier otro proceso de votación.

En el ámbito republicano, algunos analistas consideran que New Hampshire será una gran oportunidad para los competidores de Trump en la carrera por la nominación del partido conservador para obtener una victoria o, al menos, un digno segundo lugar.

Si alguno de los otros precandidatos republicanos logra destacarse y ganar apoyos, podría mantener suficientes donantes e interés entre los votantes para constituir un desafío serio en las semanas siguientes.

Para los demócratas, Nuevo Hampshire se presenta como una oportunidad para los retadores de Biden de mostrar que existe interés entre los votantes por un cambio en la candidatura del partido.

#### Renuncia DeSantis

Sin mayores explicaciones el domingo recién pasado, el gobernador de Florida, Ron DeSantis, suspendió su campaña presidencial y respaldó al expresidente Donald Trump, marcando la caída espectacular de quien fuera considerado en único candidato con posibilidades de destronar a Trump este 2024 en la nominación del candidato republicano.

Según señaló DeSantis los resultados de las elecciones no mostraban "camino claro a la victoria". "Hoy suspendo mi campaña" (...) "Trump es superior al actual presidente, Joe Biden. Eso es claro. Firmé un compromiso de apoyar al nominado republicano y cumpliré ese compromiso. Tiene mi respaldo porque no podemos volver a la vieja guardia republicana de antaño".

Por su parte, y con la frase "Que descansa en paz", Trump sepultaba anticipadamente a DeSantis en un mitin el sábado por la noche en Manchester.

Su marginación deja en carrea a Nikki Haley, la exgobernadora de Carolina del Sur, como la última rival de Trump que queda en pie y que tiene poquísimas chances de sobrevivir.

#### Nikki Haley

Hija de inmigrantes indios, fue la primera mujer gobernadora de Carolina del Sur, cargo que ocupó desde 2011 hasta 2017. Durante su mandato, se destacó por su manejo de la crisis del tiroteo en la iglesia de Charleston en 2015, y por su liderazgo en la recuperación del estado después del huracán

Matthew en 2016. En 2017, Haley fue nombrada embajadora de los Estados Unidos ante las Naciones Unidas por Donald Trump, siendo parte de una nueva generación de liderazgo.

Durante mucho tiempo fue vista como una estrella republicana en ascenso, capaz de evitar algunos extremos mientras mantenía el apoyo de la base, incluso después de pedir en 2015 la retirada de la bandera de batalla confederada de los terrenos del Capitolio de Carolina del Sur, pero su atractivo en el partido ha disminuido en medio de su apoyo intermitente a Trump.

Biden

Por su parte y una vez que se conocieron los resultados de las elecciones, Biden hizo este lunes un llamado a sus simpatizantes para que donen a su campaña, en la certeza de que este triunfo en la primera cita electoral republicana convirtió a Trump en "el claro favorito" de la oposición.

Biden aprovechó sus primeros discursos de campaña de 2024 para advertir que Trump representa una grave amenaza para la democracia estadounidense, citando su negativa a aceptar los resultados de las elecciones de 2020 y a condenar la violencia política.

Lo que sigue

En ese contexto, el 5 de marzo será el "supermartes", cuando se celebren primarias simultáneas en una quincena de estados, incluidos los dos más poblados del país, California y Texas, donde se decidirá la asignación de un tercio de los delegados.

En julio, durante la convención nacional, se nominará oficialmente al candidato presidencial republicano.

Las acusaciones

El 8 de febrero, la Corte Suprema escuchará los alegatos de un recurso interpuesto por el expresidente contra un fallo judicial de Colorado que le impide participar en las primarias republicanas en este estado por su rol en el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021, cuando sus seguidores atacaron la sede del Congreso en Washington para impedir la certificación de la victoria de Biden.

De todas formas, su nombre aparecerá en las papeletas electorales en Colorado y en otros lugares hasta que la Corte Suprema se pronuncie.

Links sugeridos

<https://elpais.com/internacional/elecciones-usa/2024-01-23/cinco-claves-para-interpretar-el-resultado-de-las-elecciones-primarias-de-new-hampshire.html>

## Yemen: ocho años de una guerra civil que no termina

Reporte No. 77  
Solicita: Jaime Quintana, Senador.  
Asesora externa: Carolina Frêne  
Enero 2024

Yemen es un país bicontinental situado en Oriente Próximo y en África. Se encuentra en la punta sur de la península arábiga, con costas en el mar Rojo y el Golfo de Adén, y tiene fronteras con Arabia Saudita y Omán. Con una población de unos 30 millones —donde predomina el islam sunita—, Yemen es el país más pobre del Medio Oriente, de acuerdo con el Banco Mundial.

La actual República de Yemen surgió en 1990 tras la unificación de la República Árabe de Yemen y Yemen del Sur. Yemen del Norte alcanzó la independencia en 1918 con la partición del Imperio otomano, mientras que los británicos mantuvieron el control en el sur del país hasta 1967, cuando nació Yemen del Sur. Los dos países se unificaron formalmente como la República de Yemen en 1990. Un movimiento secesionista en el sur fue rápidamente disipado en una breve guerra civil en 1994. En 2000, Yemen y Arabia Saudita acordaron la delimitación definitiva de sus fronteras.

Bajo el gobierno del Presidente Ali Abdullah Saleh, Yemen fue descrito como una «cleptocracia». Desde 2014, Yemen ha estado inmerso en una guerra civil que ha desencadenado una de las peores crisis humanitarias del mundo, considerándose al mismo tiempo un conflicto civil que ha desintegrado al país, y un enfrentamiento mayor entre Arabia Saudita e Irán. Las hostilidades han provocado desplazamientos internos, muertes, hambruna y enfermedades, dejando sumida al 80% de la población yemení (casi 20 millones de personas), en una crisis humanitaria sin precedentes.

Arabia Saudita, desde 2015, ha ejercido igualmente un bloqueo que impide la importación de alimentos, desencadenando la mayor crisis humanitaria del momento.

En 2014, los rebeldes hutíes tomaron el control de la capital, Saná, y de gran parte del territorio; lo que llevó al presidente Hadi a huir del país. Desde entonces, Arabia Saudita lideró una coalición árabe en apoyo al gobierno de Hadi, con el objetivo de restaurar su poder, y comenzó una campaña de bombardeos aéreos en 2015, convirtiendo el conflicto en una escalada de violencia que no cesa, y con múltiples negociaciones de paz que han chocado con los muros.

Los rebeldes hutíes de Yemen -quienes controlan la capital, Saná, y otras zonas del norte y el oeste desde 2014- son también conocidos como Ansar Allah, y corresponden a un grupo armado de la minoría musulmana chiita del país, los zaidíes cuyo objetivo es hacerse con el control de Yemen oponiéndose al Gobierno suní del país. Se cree que cuentan con entrenamiento militar de Hezbolá, el grupo armado chiita de Líbano, y tanto Arabia Saudita como Estados Unidos consideran que son respaldados por Irán, su archirrival chiita en la región.

Los hutíes han estado involucrados activamente en el conflicto armado en Yemen, lanzando misiles y drones, y han sido responsables de ataques contra barcos y objetivos en la región, dando al conflicto una intensidad que ha variado a lo largo de los años, y en la cual no han faltado los intentos de negociar la paz.

La cronología del conflicto en Yemen es la siguiente:

- 2011: Durante la revolución yemení, el presidente Ali Abdullah Saleh es derrocado después de meses de protestas.
- 2014: Los rebeldes hutíes toman el control de la capital, Saná, y gran parte del país, lo que lleva al presidente Hadi a huir del país.
- 2015: Arabia Saudita lidera una coalición árabe en apoyo al gobierno de Hadi, con el objetivo de restaurar su poder. Comienza una campaña de bombardeos aéreos.
- 2018: Se intensifican los combates en la ciudad estratégica de Al Hudaydah, crucial para la entrada de ayuda humanitaria al país.
- 2020: Se anuncian acuerdos de alto el fuego y se realizan intercambios de prisioneros entre los bandos en conflicto.
- 2022: A pesar de los esfuerzos de mediación, los combates y los ataques continúan, lo que agrava la crisis humanitaria.
- 2022 Ataques hutíes a barcos de flota comercial, respuesta de Estados Unidos y el Reino Unido que lanzaron una serie de ataques contra los rebeldes.

Las causas del conflicto

Las causas del conflicto en Yemen son multifacéticas y se remontan a la unificación del país en la década de 1990, exacerbadas por diferencias tribales, religiosas e intervenciones externas. El rol de Arabia Saudita como líder de la coalición militar que interviene en el país es central y ha profundizado el conflicto. La monarquía saudí ha estado involucrada en el conflicto desde 2015, con

el objetivo declarado de restablecer al gobierno reconocido internacionalmente. Con ese objetivo en mente Arabia Saudita ha lanzado ataques aéreos contra los rebeldes hutíes, a quienes acusa de recibir apoyo de Irán, su rival regional. Esta intervención ha recibido fuertes críticas por su impacto humanitario, ya que ha contribuido gravemente a la crisis devastadora que enfrenta el país en términos sociales, humanitarios y sanitarios.

En octubre de 2016 se desató un brote de cólera que se extendió hasta noviembre de 2021, periodo durante el cual se informaron más de 2,5 millones de casos, en una realidad considerada por las Naciones Unidas como la peor crisis humanitaria del mundo en ese momento. El índice de mortalidad del brote fue del 0,7%, siendo ésta sustancialmente más alta en personas mayores de 60 años. A pesar de la disminución notoria del brote para 2021, el impacto en la población yemení fue devastador, especialmente en niños, con un cuarto de las muertes correspondientes a este grupo vulnerable.

Otros involucrados

Emiratos Árabes Unidos: Es otro miembro de la coalición liderada por Arabia Saudita, que ha participado activamente en ataques aéreos contra los rebeldes hutíes.

Irán: Aunque no participa directamente en el conflicto, ha sido acusado de apoyar a los rebeldes hutíes, lo que ha llevado a Arabia Saudita a considerar a Irán como un enemigo regional.

Estados Unidos: Sin estar directamente involucrado en el conflicto, Estados Unidos ha proporcionado apoyo militar y logístico a Arabia Saudita y a la coalición que lidera.

Reino Unido: ha proporcionado apoyo militar y logístico a Arabia Saudita y a la coalición.

Francia: ha proporcionado apoyo militar y logístico a Arabia Saudita y a la coalición.

Turquía: ha proporcionado apoyo militar y logístico a Arabia Saudita y a la coalición

Ataques recientes

En enero de 2024, Estados Unidos y el Reino Unido lanzaron una serie de ataques contra los rebeldes hutíes en Yemen en respuesta a los ataques perpetrados por aquellos hacia embarcaciones del comercio internacional. Más de una docena de instalaciones hutíes habrían sido bombardeadas. El Consejo de Seguridad de la ONU instó a los hutíes a detener los ataques al transporte marítimo.

Los hutíes, por su parte, afirmaron haber llevado a cabo “una operación militar contra dos buques portacontenedores, el *MSC Alanya* y el *MSC Palatium III*, que se dirigían hacia la entidad israelí después de que sus tripulaciones se negaran a responder a las llamadas de las fuerzas navales yemeníes –que es la manera en que los hutíes se presentan en sus ataques en el mar– así como a los mensajes de advertencia”. Así lo afirmó su portavoz militar, Yehya Sari, durante una manifestación de apoyo a los palestinos organizada en Saná, la capital yemení, que los hutíes controlan desde el 2014.

En realidad, los buques atacados fueron tres. El carguero *Al Jasrah*, operado por Hapag-Lloyd AG, el mayor transportista de contenedores de Alemania, sufrió el impacto de un misil, declarándose un fuego a bordo, aunque no se registraron heridos. Un segundo proyectil destinado a este mismo barco fue a dar en el *MSC Palatium III*. Este tercer ataque fue reivindicado más tarde por los hutíes, que afirman haber impedido la llegada a puertos israelíes de varios buques en los dos últimos días.

El portavoz Yehya Sarea dijo que los hutíes seguirán “impidiendo que todos los buques que se dirijan a puertos israelíes naveguen por el mar Árabe y el mar Rojo hasta que nuestros hermanos de la franja de Gaza reciban los alimentos y medicamentos que necesitan”. Igualmente, aseguró a “todos los buques que se dirijan a todos los puertos del mundo, excepto los israelíes, que no sufrirán ningún daño y que deben mantener abierto el dispositivo de identificación”.

Sin embargo, dos de los tres nuevos buques atacados no se dirigían, al menos en principio, a puertos israelíes sino al saudí de Yeda, según el portal Marine Traffic, mientras que el *Al Jasrah* hacía precisamente la ruta opuesta por el mar Rojo, ya que zarpó del puerto griego de El Pireo para dirigirse a Singapur. Hapag-Lloyd, empresa con sede en Hamburgo, tiene oficinas en Israel y, según su informe trimestral más reciente, dos de sus mayores accionistas son Qatar Holding Germany GmbH y el Fondo de Inversión Pública de Arabia Saudí.

El acoso a los buques mercantes ha aumentado en los últimos días y las conexiones de los barcos con Israel parecen ser menos directas, lo que sugiere que los riesgos se están ampliando.

#### La conexión con Gaza

Aunque la intensidad del conflicto civil en Yemen parece haber menguado en los últimos meses, las tensiones han vuelto a escalar luego de que los hutíes comenzaran a atacar a buques mercantes en el mar Rojo poco después de iniciada la guerra en Gaza.

Los hutíes han apoyado públicamente a los palestinos en el pasado y han organizado protestas en Yemen contra Israel. El 19 de octubre, apenas dos semanas del ataque terrorista de Hamas contra Israel que dio inicio a la guerra, un buque de guerra de Estados Unidos derribó misiles balísticos y drones disparados hacia Israel desde Yemen.

Desde entonces ha habido más lanzamientos y ataques a buques mercantes, así como también el despliegue de buques de guerra de Israel y Estados Unidos en el mar Rojo.

El jueves, Estados Unidos y el Reino Unido lanzaron ataques contra múltiples objetivos hutíes en áreas de Yemen controladas por este grupo, una respuesta significativa después de que el gobierno de Biden y sus aliados advirtieran que el grupo militante respaldado por Irán sufriría las consecuencias de los repetidos ataques con drones y misiles contra la navegación comercial en el mar Rojo.

Los ataques de los hutíes se dan, además, en paralelo a las acciones de otro grupo apoyado por Irán, Hezbollah, en el Líbano, al tiempo que continúan los combates en Gaza entre Hamas e Israel, enemigo de Irán.

El costo de la guerra en Yemen

De acuerdo con el Proyecto de Datos de Eventos y Ubicación de Conflictos Armados (ACLED, por sus siglas en inglés), más de 150.000 personas han muerto como resultado del conflicto desde el 2015, incluyendo 14.500 civiles. La crisis humanitaria, por otro lado, no tiene parangón. Según el Programa Mundial de Alimentos (WFP) de la ONU, se estima que 20 millones de personas en Yemen están pasando hambre y sufren desnutrición, de una población total de 30 millones.

Links sugeridos

[https://www.cidob.org/biografias\\_lideres\\_politicos/asia/yemen/quien\\_es\\_quien\\_en\\_el\\_conflicto\\_de\\_yemen](https://www.cidob.org/biografias_lideres_politicos/asia/yemen/quien_es_quien_en_el_conflicto_de_yemen)